

Moneda romana hallada en la Ría de Bilbao

Por ANTONIO AGUIRRE ANDRES

El día 20 del corriente mes de marzo, un pescador que se encontraba recogiendo almejas cerca del espigón de encauzamiento de la Ría del Nervión conocido con el nombre de la Mojjonera (o Mejillonera), junto con algunas almejas extrajo de la arena un as romano, que se reproduce en las adjuntas fotografías.

No es éste el primer hallazgo de monedas romanas realizado en la Ría de Bilbao, pues ya, en los primeros años del presente siglo, 1903 y 1904, durante los trabajos de dragado que se realizaron en la parte baja de la ría, junto a Portugalete, fueron encontrados siete ases, correspondientes, uno de ellos a la República romana y los restantes a los emperadores Trajano (años 97 al 117 d. J.C.); Adriano (117 al 138); Antonino Pio (138 al 161) y a la emperatriz Faustina, mujer de este último.

El entonces Ingeniero Director del Puerto de Bilbao, don Evaristo de Churrua, hizo una detallada descripción de los mismos en la revista "Euscalerria" de San Sebastián (1).

El as que ahora nos ocupa corresponde al emperador Maximino (CAIVS IVLIVS VERVS MAXIMINVS) cuyo mandato transcurrió entre los años 235 al 238 d. J.C. Es pues la moneda romana más moderna de todas las encontradas en la ría de Bilbao.

En el anverso tiene representada la cabeza del emperador, con corona de laurel, mirando a la derecha. En ella se le ve con su nariz ganchuda o aguileña y con barbilla excesivamente desarrollada. Recuerda perfectamente la cabeza de mármol que se encuentra depositada en el Museo antiguo de Berlín.

(1) "Materiales Arqueológicos de Vizcaya", págs. 190 a 199, por A. Aguirre, donde se describen otras cuatro monedas halladas en la ría de Bilbao.

Se ve asimismo en la moneda, que Maximino fué un hombre de gran estatura y corpulencia (media, según algunos historiadores, más de ocho pies y medio de altura) y se adivina su tremenda pasión por la comida y por la bebida. (Se dijo de él que solía comer ordinariamente más de veinte kilogramos diarios de carne y que el vino lo bebía en grandes vasijas).

Lo que no se deduce claramente del busto que le representa, es su carácter rústico y brutal, que le indujo constantemente a ordenar terribles persecuciones contra los cristianos y a sostener continuadas guerras contra los germanos, contra los sármatas y contra los dacios.

Como se sabe, fué proclamado emperador en el año 235 después de Jesucristo por sus propios soldados (a los 62 años de edad), los que tres años después le asesinaron, hartos de sus crueldades.

La leyenda que figura en el anverso de la moneda es:



MAXIMINVS. PIVS. AVG. GERM.

En el reverso se ve una figura de mujer, que tiene el brazo derecho elevado, sosteniendo en su mano un ramo, mientras que el brazo izquierda, plegado al cuerpo, sostiene una lanza.

Esta figura y la leyenda que la rodea

PAX. AVGVSTI. S. C.

están en mala armonía con el carácter del emperador, tan poco pacífico y tan cruel, que los únicos éxitos que pudo ofrecer al pueblo romano que tuvo que soportarle, fueron los conseguidos en sus continuadas guerras y en sus sangrientas persecuciones a los cristianos.

Marzo de 1958. Bilbao.